8) Thurmbau im Allgemeinen.

Vor der Behandlung der zweithürmigen Façaden von St.-Eustache in Paris und St.-Michel zu Dijon sei Einiges über die Entwickelung des Thurmbaues der Renaissance in Frankreich vorausgeschickt.

645. Einfluss der Kathedrale zu Tours. Vor Allem kommt hier die Vollendung der Thürme der Kathedrale zu Tours in Betracht, die zwischen 1492 und 1498 in Angriff genommen und 1547 abgeschlossen wurde 989). Die Formen derselben übten offenbar einen sehr bedeutenden Einsluss auf die Bildung der Kirchthürme der französischen Renaissance aus.

Ihre oberen Theile zeigen im Anschlus an die untere gothische Gliederung alle möglichen Stusen der Mischungen alter und neuer Formen der Uebergangsphase und der Frührenaissance. Ueber dem Quadrate gehen sie in einen achteckigen Kuppelbau mit großer Laterne, die ebenfalls als kleiner Kuppelbau gestaltet ist, über. Der ältere Nordthurm wurde 1507 sertig. Ob Bastien François und Martin François wirklich die Ersinder des Entwurss 990) oder bloß die Aussührenden waren, vermag ich noch nicht endgiltig zu entscheiden.

Immerhin, indem ich auf das S. 102 bezüglich dieser Meister Gesagte hinweise, füge ich jetzt hinzu, das die Feststellung der Hauptsormen dieser Kuppelabschlüsse nicht vor der Ankunst der Italiener der Colonie von Amboise fallen kann und das ein bestimmtes Eingreisen ihres Hauptmeisters Fra Giocondo mir wahrscheinlicher erscheint als das Gegenteil. Und zwar gerade, weil ein Gegensatz zwischen der Sicherheit aller Gesammtsormen dieses Kuppelausbaues besteht, die man nicht von den Meistern erwarten darf, die das ziemlich rohe Detail der Aussührung zu verantworten haben. Die Figuren in den Nischen haben etwas Rohes, Zwergenhastes, und selbst am erst 1547 vollendeten Südthurm kommen stellenweise Formen vor, die schon unter dem Einsusse von Blois und Chambord stehen und die dennoch weniger reif als die eigentliche Composition der Kuppelbauten sind, deren Form vor 1500 sestgestellt wurde.

Die Bekrönung des Südthurms, 1547 vollendet, wird Pierre Gandier zugeschrieben 991).

Man sieht hier, wie die allmähliche Entwickelung des Formenalphabets der Schule von Amboise schrittweise auf diejenigen Glieder angewandt wird, die an einem Thurme vorkommen konnten, ohne sich von den Hauptzügen des ursprünglich sestellten Vollendungsentwurfs zu entfernen.

Eine weitere Anwendung dieser selben Formen sindet man an der Kirche St.-Germain zu Argentan (Fig. 155) 992).

Der Helm des Thurmes an der Façade ist als zweistöckiger Kuppelbau gestaltet mit zweimal abgestuften Theilen als Uebergänge aus dem Quadrat. Der Gedanke ist noch frühgothisch, die vereinfachten Formen nähern sich denen der Hoch-Renaissance.

e) Façaden mit zwei Thürmen.

646. St.-Eustache zu Paris. Ehe von der untergegangenen zweithürmigen Façade der berühmten Kirche St.-Euftache zu Paris gesprochen werden kann, muß von dem Aeusseren derselben Einiges berichtet werden. Deren Geschichte wird erst gelegentlich des Innern und der Fig. 182 und 184 im Zusammenhang behandelt werden.

Besonders interessant an dieser ist gegenwärtig die Façade des Kreuzschiffs. Unten sind zwei Thüren, welche mit einem breiten Masswerksenster unter einem gemeinschaftlichen Rundbogen zu einem einzigen Motiv zwischen breiten Pilastern verbunden

⁹³⁹⁾ Siehe: Archives de l'Art français, a. a. O., Bd. II, S. 321.

⁹⁹⁰⁾ Siehe: Art. 105, S. 100, Art. 108, S. 102 u. Art. 116, S. 114.

⁹⁹¹⁾ LANCE, A. Dictionnaire, a. a. O., Bd. I, S. 294.

⁹⁹²⁾ Facs.-Repr. nach einer älteren Zeichnung im Cabinet des Estampes zu Paris, Band Va. 146.